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千亿规划打造东方莱茵河

湖南省两型办专家李红卫表示： 搞好

湘江生态经济带就牵住了湖南转变经济发

展方式的牛鼻子。

从地域上来说，全世界城市中，有半数

以上依河而筑，“这是因为道路可以修筑，

而江河则无法复制”，李红卫称，从经济数

据上来看，“湘江是湖南经济发展的标杆”，

2009年，湘江沿岸8市的工业增加值占全省

工业增加值的87.93%， 实现地区生产总值

占湖南全省的77.16%。“可以说湘江繁华

了，湖南的经济就发达了”。

据了解，湖南省已经编制了《湘江流域

生态环境综合治理规划》， 拟分三期进行，

总投入超过千亿元

市场化运作撬动资本

“整个规划的执行还需要一个统帅协调

的大脑。”

李红卫建议， 为协调沿江各市的行动，

要成立湘江生态经济带开发协调委员会，建

立权威的跨流域协调机制，由省政府主要领

导任组长。此外，为破解资金瓶颈，李红卫建

议组建湘江生态经济带投资开发公司作为省

政府投融资平台，将国家计划投入湘江重金属

污染治理的100多亿元资金以及其它公益性

项目的国家资金注入该平台作为资本金。

“通过市场化运作， 就可撬动上千亿元的

银行资金和社会资金。” ■记者邢云刘玲玲

经济回暖股先知

———如何看待今年股市的新趋势

千亿打造东方莱茵河

湘江生态经济带建设可公司化运作

能撬动千亿资金，破解资金瓶颈

俗话说，股市是经济的“晴雨表”。

在新的一年，中国股市是“晴”还是“雨”

或者是“晴雨”相间呢？要正确看待今年

股市的新趋势，就必须把握国内外经济

发展的大背景，了解有哪些因素将对今

年股市产生影响。也就是说，要学会观

测股市的“天象”。

让企业真正成为技术创新主体

我省的企业已经成为自主创新的投入主体。但是，企业作为技术创新主体的地位还没

有显示出来，高校和政府为企业选择技术路线的倾向仍然比较严重。我们要鼓励各类资金、

科技人才、研发项目等多种创新要素向企业集聚，使企业真正成为技术创新的主体。

省委党校副巡视员、教授 彭富国

“天象”之一，今年经济增长8%左

右的发展目标，将对股市平稳健康发展

起到助推作用。去年，我国经济实现了

全球少有的高增长，中国股市更是提前

于2008年11月启动，从1664点低位，最

高上涨到3478点。 今年1月份的经济数

据表示，我国经济在继续向好的方向发

展， 特别是工业用电量增长45.99%，表

明中国经济整体向好的基调已经确立。

经济发展有利于推动上市公司业绩平稳

增长，有利于股市健康发展，是股市回暖

的基础。 随着经济发展方式的加快转变，

低碳、新能源、环保等新型产业，最有可能

在政策的扶持下成为快速增长的产业。股

市的投资热点也将相应地出现变化，以适

应经济又好又快发展的要求。

“天象”之二，继续实施适度宽松的

货币政策， 将对股市融资起到积极作

用。股市与资金的关系，就像鱼与水的

关系。去年，国家实施适度宽松的货币

政策，全年的货币供应量加大，市场流

动性加快。今年，我国经济政策的基本

取向和基调没有改变，适度宽松的货币

政策仍将延续，这就决定了今年股市将

“不差钱”。但还要看到，中央也一再强

调，根据国内外形势的变化，将适时适

度对宏观经济政策做出必要的调整，特

别是适度宽松的货币政策的落脚点，将

由去年的“宽松”转移到今年的“适度”

上来。也就是说，一方面要满足经济社

会发展的合理资金需求，同时又要有利

于抑制通胀、 支持经济发展方式转变。

这就不排除在个别时段和某些领域紧

缩“银根”的情况。比如，在1月底和春节

期间， 央行就两次上调存款准备金率。

因此， 投资者也要把握好投资的时机、

节奏和力度。

“天象”之三，全球各主要经济体的

经济形势好转，将对中国股市起到提振

作用。最近，美联储自2006年6月以来，

首次上调贴现率。 这标志着美国实体经济

逐步走出低谷，美国政府开始实施“救市政

策退出计划”。美国经济的复苏，有利于包

括中国在内的新兴国家的出口恢复性增

长。外部环境的改善和全球股市的复苏，也

将对中国股市起到提振作用。不过，世界各

主要经济体经济复苏，将增加对原油、铁矿

石等资源性商品的需求， 资源价格上涨会

增加中国企业的经营成本， 也可能引起股

市波动。

“天象”之四，融资融券和股指期货等

制度创新， 将对中国股市起到抗震维稳的

作用。 去年中国股市最大的创新就是创业

板的开锣，极大地激发了股市的财富效应，

创业板首批股票一上市就成了“香饽饽”，

受到股民的热烈追捧。 虽然有一段时间人

们对创业板股票定位过高、 价格过高有过

质疑，但从近期披露的业绩快报来看，创业

板公司去年的平均业绩增长幅度超过了

50%，并没有辜负股民的期望。可以预见，

创业投资、 民间投资将是今年股市持续活

跃的热点。创业板的大发展，也为我省经济

引来了“源头活水”。去年，我省直接融资总

额创出242亿元的新高。今年，我省还将推

动一批优势企业首发上市和再融资，以借助

资本市场实现跨越式发展。今年初，国务院

批复同意推出股指期货并开设融资融券业

务试点。作为国际市场上成熟的风险管理工

具， 股指期货与融资融券业务的相继推出，

有利于保持股市的稳定，有利于投资者规避

系统风险。在今年的政府工作报告中，温家

宝总理还表示要“积极扩大直接融资”。扩大

直接融资，意味着实体经济有更多的资金支

持，意味着股民会有更多“打新股”的机会。

以上这些“天象”表明，今年的股市已经

具备了稳定向好的基础。但是，股市这个经济

的“晴雨表”，就和气象预报一样，有时也会出

现误差甚至失灵。所以，最后还得用那句老

话提醒您：股市有风险，投资需谨慎。

（供稿：省委宣传部执笔：张冬萍）

“湘江清了，则说明湖南环境好了，科学发展了；湘江繁华了，湖南的经

济就发达了。”

4月12日，省社科理论界“转方式促发展热点问题”座谈会，来自我省学

界的14位专家各抒己见。其中，关于湘江生态经济带的发展，尤为惹人关注。

湖南要发展生物医药等战略新兴产业

具体来说，就是积极发展生物医药和生物育种产业、新材料产业和信息产业、低碳建筑

业、新能源汽车、航空航天产业、文化创意产业、现代物流业等。

省社会科学院副院长、研究员 罗波阳

消费品工业发展对湖南经济转方式意义巨大

目前湖南经济的结构性矛盾比较突出。为此，湖南在“转方式，调结构”中应大力发展碳

排放比较低的消费品工业。

建议湖南省消费品工业增加值（含乘用汽车工业）到2015年力争达到4500亿元，轻重工

业比例即消费品工业与资本品工业之比调整为40∶60。 湖南师范大学教授、博导 刘茂松
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湘江风光带要成为东方莱茵河。


